

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 139 (2018)  
**Heft:** 4

**Rubrik:** Courier des lecteurs

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

### Petite présentation personnelle suite au Concours des Ruchers SAR 2017

C'est grâce à ma sœur qui entreposait ses nucléi dans notre jardin que j'ai eu la chance de récolter quelques petites hausses de miel. Depuis, l'apiculture m'a piqué. Après avoir suivi les cours pour débutants, j'ai maintenant aussi la chance de côtoyer le monde apicole dans mes activités professionnelles d'ingénieur agronome.

Du fait que j'ai construit la grande majorité de mes ruches (de type pastorales, en système Bürki), force est de constater qu'il manque toujours une caisse: pour un nucléus, pour un essaim, ou tout simplement pour reloger une colonie. Le «Miel de mes Nénettes», récolté en famille, avec nos trois filles, est commercialisé en vente directe et dans un magasin de la région. De plus nous le distribuons très volontiers comme cadeau.

L'hiver 2016-17, j'ai eu aussi la chance de pouvoir organiser, avec l'aide bienvenue de la Fédération Fribourgeoise d'Apiculture (FFA) et de ses très sympathiques et compétents conseillers apicoles, un module sur les abeilles dans le cadre du brevet pour les agriculteurs. Cette expérience fut très enrichissante, pour les uns, comme pour les autres.



Ce fut une année propice à la multiplication des colonies. Mes huit colonies au printemps se sont multipliées, et j'ai la chance d'en avoir maintenant une petite quinzaine à la maison, et d'avoir pu en remettre une dizaine à d'autres apiculteurs, débutants ou passionnés.

Cette année 2017, en raison aussi du Concours des Ruchers SAR, et dans le cadre du suivi du concept d'exploitation d'apiservice, j'ai testé différentes méthodes de multiplication: nucléi, nucléi de la mi-journée, ruche vitrée de démonstration de type Lorenz, en passant par la création d'essaims artificiels avec l'introduction de reines sélectionnées.

Bravo et merci à la SAR pour tout son travail et son soutien. Félicitations à tous les membres dévoués de la FFA. Encouragez-vous – et surtout nous, les débutants – à persévérer et découvrir toujours et encore de nouvelles techniques et soins adéquats dans notre travail de futur berger des abeilles.

Olivier Pittet, Romont